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НАСЛЕДИЕ

16 октября в конференц4зале Фундаментальной библиотеки 
РГПУ им. А.И. Герцена состоялось открытие выставки «Хермод 
Ланнунг – целеустремленный “строитель мостов” между Данией 
и Россией», подготовленной Датским институтом культуры в 
Санкт4Петербурге и Музеем рабочего движения (Копенгаген) 
при поддержке Фонда Хермода Ланнунга.

На открытии выставки с приветственным словом выступили
и.о. проректора по воспитательной работе РГПУ им. А.И. Герце

на Сергей Махов, координатор проектов Датского института культуры 
Нина Лебедева и директор Фундаментальной библиотеки РГПУ им.
 А.И. Герцена Натела КвелидзеКузнецова.

Сергей Махов поприветствовал всех собравшихся на презента
ции, подчеркнув, что эта выставка – значимое событие в культурной 
жизни университета. Сергей Иванович поблагодарил организаторов 

выставки – Датский институт культуры и Фундаментальную библиотеку, 
гостеприимно разместившую выставку в своих залах.

Нина Лебедева рассказала, что выставка приурочена к столетию 
первого визита Хермода Ланнунга в Россию. Нина Станиславовна 
познакомила собравшихся с содержанием выставки, посвященной 
многогранной деятельности выдающегося сына датского народа, 
много сил посвятившего «наведению мостов» между Данией и Россией. 

Натела КвелидзеКузнецова обратила внимание присутствующих 
на то, что Хермод Ланнунг рассказывал о России тогда, когда отношение 
к нашей стране у всего мира было настороженным и неоднозначным. 
«В такие моменты истории, когда народы пытаются лучше узнать друг 
друга, вперед выходит культура, которая преодолевает любые границы, 
так как для нее не существует границ», – с этими словами Натела 
Нодарьевна пригласила всех собравшихся к экспозиционным стендам.

Материалы выставки подробно рассказывают о Хермоде Ланнунге –
 одном из самых ярких датских политиков, развивавших международные 
связи между Данией и Россией. 

Наследие Ланнунга сегодня сохраняется и развивается двумя 
фондами, созданными им в 1970 и 1984 годах и носящих его имя: Фонд 
Хермода Ланнунга и Музейный фонд Хермода Ланнунга. Главными 
целями Фонда Хермода Ланнунга, поддержавшего данную выставку, 
являются содействие делу мира, международному взаимопониманию 
и процессу разоружения, а также укрепление всемирного правопорядка 
и продвижение взаимодействия и взаимопонимания наций, создаю
щих основу для сотрудничества по экономическим, общественным и 
культурным вопросам.

Выставка будет развернута в конференцзале Фундаментальной 
библиотеки до середины ноября. 

МОСТ МЕЖДУ ДАНИЕЙ И РОССИЕЙМОСТ МЕЖДУ ДАНИЕЙ И РОССИЕЙ
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ЗНАНИЕ

19 октября в Голубом зале РГПУ им. А.И. Герцена 
состоялась II Международная научно4практическая 
конференция «Открытая методика В.Г. Маранцмана 
и современное гуманитарное знание».

«Владимир Георгиевич Маранцман – человек, который в 
своей жизни постоянно преодолевал время и творил историю. 
Он навсегда остается с нами: в истории нашего университета, 
в личных историях и в жизни своих учеников», – обратился к 
участникам мероприятия и.о. ректора РГПУ им. А.И. Герцена 
Сергей Богданов в начале мероприятия.

Декан филологического факультета, профессор РГПУ 
им. А.И. Герцена Наталья Шубина выступила с рассуждением 
на тему «Может ли цифровой учитель заменить реального?». 

Наталья Леонидовна отметила, что несмотря на стремительно 
развивающиеся технологии, учитель будет нужен всегда. Роль 
педагога в прогрессивном развитии общества значительна: 
он воспитывает молодежь и формирует ценности будущего 
поколения. 

Приветственные слова в адрес участников также про
изнесли приглашенные гости: известный специалист по 
национальной литературе, профессор Ефим Роговер и за
служенный учитель Российской Федерации, литературовед 
Дмитрий Мурин. Модератором конференции выступила про
фессор кафедры образовательных технологий  в филологии 
РГПУ им. А.И. Герцена Елена Ядровская. 

В рамках мероприятия обсуждались следующие проблемы: 
гуманитарные знания в прошлом, настоящем и будущем языко

вого и литературного образования; методология гуманитарных 
наук и проблемы методики преподавания русского языка и 
литературы; литературоведение и школьное изучение литера
туры: несостоявшийся диалог; интерпретация гуманитарного 
знания в школе и вузе. 

В научнопрактической конференции приняли участие 
ведущие методисты по русскому языку и литературе из Москвы 
и СанктПетербурга, а также представители основных научных 
центров России.

Организаторы мероприятия – кафедра образовательных 
технологий в филологии РГПУ им. А.И. Герцена, научноме
тодический совет при ОО «АССУЛ» и АНО «ЦДО — «АЛЬФА
ДИАЛОГ».
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НАЧАЛО ПУТИ
Надежда Васильевна родилась в 

многодетной семье. Ее отец умер, когда ей 
исполнилось 4 года. Трудолюбие и ответ
ственность – качества, которое помогли 
семье выжить в мирное и военное время. 

Всю жизнь Надежда Васильевна меч
тала жить в Ленинграде. За прилежность 
и честное отношение к работе ее напра
вили на курсы повышения квалификации 
главных бухгалтеров. Потом временно 
устроили работать в школу, где директор 
попросил ненадолго заменить учительни
цу. Надежда Васильевна год проработала 
в школе, не имея педагогического образо
вания, а потом началась война.

Школа, в которой работала Надежда 
Васильевна, находилась на 6ой Со
ветской, 21; окна выходили на большую 
площадь. По приказу военкомата в 
помещении нужно было организовать 
бомбоубежище для женщин и детей из 
домов, которые находились рядом. «Нас 
научили гасить зажигательные бомбы 
и оказывать первую медицинскую по
мощь, а потом мы ходили и учили этому 

* Илья Сергеевич, почему Вы 
выбрали профессию учителя? Вы с 
детства мечтали об этом, как о деле 
своей жизни?

 Я думаю, что выбор профессии про
исходит в сознательном возрасте. Спроси
те взрослого человека, кем он хотел стать, 
когда был ребенком, и в ответ, наверняка, 
получите множество вариантов. 

Конечно, есть чтото вроде генетиче
ской памяти: я уже четвертое поколение 
учителей в своей семье. Но вообщето 
человек останавливается на том, что нра
вится ему самому. 

– Почему Вы решили поступить в 
РГПУ им. А.И. Герцена на факуль*
тет изобразительного искусства? 
Что повлияло на Ваш выбор?

– Меня с детства интересовали дви
жения форм, сочетания цвета, хотелось 
самой участвовать в этом, создавать. 
Наверное, именно художником я и хо
тела быть с самых ранних лет, просто 
не называла это так. Потом я начала 
заниматься в художественной школе. 
Интерес к продолжению занятий искус
ством усиливался, хотелось расширить 
свои знания в этой области, глубже 
понять, научиться, поэтому я и решила 
не останавливаться, а продолжить 
свое обучение на факультете изобра
зительного искусства Герценовского 
университета.

– Расскажите о своих студенче*
ских годах. Что больше всего за*
помнилось из студенческой жизни?

– С большой теплотой вспоминаю 
общение с замечательными препо
давателями, художниками Наталией 
Александровной Карповой, Ксенией 
Остаповной Почтенной, Андреем Алек
сандровичем Корольчуком, заведую
щим кафедрой рисунка Валерием 
Александровичем Ледневым, которые 
так щедро делились с нами, студен
тами, своими знаниями. Особенно 
хотелось бы отметить роль Александра 
Ивановича Мажуги, который не только 
научил, увлек, вдохновил, но и убедил 
меня в способностях как художника, так 
и исследователя. Под его руководством 
мной была написана кандидатская 
диссертация на тему «Краеведческий 
аспект летней пленэрной практики в 
школах дополнительного образования 
детей».

– Что было самым полезным и 
важным для Вас за все время обу*
чения?

– Для меня стала проясняться роль 
художника в обществе, его миссия, воз
можности. На примере моих учителей, 
того, как они работают с нами, осознала 
роль художникапедагога. Конечно, 
это явилось стимулом для роста. Тог

да начался поиск золотой середины, 
баланса между стремлением к про
фессиональному  совершенствованию  
и преломлению своих возможностей в 
социальной  сфере, стало понятно, что 
одно подпитывает другое.

– Почему Вы выбрали профес*
сию учителя?

– Специально о профессии учителя 
я не задумывалась. Как художнику мне 
хотелось поделиться тем, что я умею, 
хотелось принести пользу тем, кто хочет 
заниматься искусством и расти. Начала 
преподавать, постепенно почувство
вала интерес, увлеклась и не жалею. 
Сейчас преподавание является частью 
моей творческой жизни.

– Кто является для Вас при*
мером в Вашей профессиональной 
деятельности? Возможно, персонаж 
из книги, фильма, возможно, реаль*
ный человек…

– Я знакома со многими деятелями 
искусства СанктПетербурга: ктото 
из них преподает, ктото нет, но это 
удивительно преданные своему делу 
люди, художники, музыканты, поэты. 
Они, не жалея времени и сил, совершен
ствуют профессиональное мастерство. 
Конечно, вдохновляет само общение с 
такими людьми, их отношение к своему 
делу, труду. Оно подпитывает и является 
показателем того, что есть настоя
щая жизнь, творческая, наполненная 
смыслом.

– Какое определение Вы могли 
бы дать учителю, какими качества*
ми ему необходимо обладать? 

– Учитель – тот, кто помогает 
человеку поверить в себя и свои воз
можности. Профессионализм в своей 
области, вера в человека, выдержка – 
это самое главное.

– Что самое сложное в препода*
вательской работе? А что самое 
приятное?

– Самое сложное и важное в пре
подавании – сделать так, чтобы уче
ники тебе поверили, следовали твоим 
пожеланиям, видели в тебе человека, 

которому они доверяют. Осознание 
себя на своем месте, думаю, в любой 
профессии наполняет человека и дает 
ему силы для дальнейшего пути.

– Вы учите детей, студентов 
рисовать, это творческий процесс, 
и результат зачастую непредска*
зуем… Насколько тяжело научить 
человека рисовать? 

– Наверное, рассуждая о результа
тах обучения, в первую очередь, надо 
иметь в виду раскрытие возможностей 
человека, и здесь роль преподавателя 
безусловно велика. Но и от самого 
ученика требуется усилие, причем 
направленное не только на совершен
ствование собственно мастерства 
(освоение какойлибо техники, приема), 
но и на развитие его как личности, вклю
чающее расширение кругозора юного 
художника, знакомство с мастерами 
прошлого, современными художни

* Вы можете с уверенностью 
сказать, что работа в школе – это 
на всю жизнь?

  Знаете, мне повезло: после универ
ситета я пришел работать в гимназию 
№ 116 и встретил там настоящего на
ставника – Сергея Александровича Бу
кинича. Его образ, пример, опыт – все 
помогает мне укрепиться в профессии. 

И, кстати, на конкурс я пошел тоже 
по его стопам: Сергей Александрович 
был победителем в 2006 году. Так вот, 
отвечая на вопрос, хочу отметить, что 

он работает в гимназии больше 20 лет. 
И я настроен на то же.

 * Какими качествами должен 
обладать современный учитель?

  Я верю, что самое важное – это 
диалог ученика и учителя. Вокруг них 
может изменяться все, что угодно. Но 
умение вести и сохранить этот диалог 
для нас самое главное. И, конечно, 
важный вызов сегодня – это свободное 
владение технологиями.

* Какое значение для Вас имеет
конкурс «Учитель года России»?

  Это победа петербургской си
стемы образования. Это возможность 
встретить в следующем году на берегах 
Невы лучших учителей со всей России, 
познакомиться с их работой и позна

комить их с нашими петербургскими 
практиками.

* С каким настроем Вы шли на кон*
курс: победа или участие?

  Уверен, что никто не отпра
вляется на конкурс за вторым местом. 
Тем более из Петербурга. Но здесь реша
ющую роль играет настрой всей команды. 
Мне очень повезло, что перед конкурсом 
и потом, каждый конкурсный день, меня 
направляла и поддерживала Ирина Аль
бертовна Липатова, директор информа
ционнометодического центра Централь
ного района. Ирина Альбертовна, несом
ненно, самый опытный конкурсный методист 
нашего города, она подготовила многих и 
многих петербургских учителей к профес
сиональным конкурсам, направила их к по
беде. И, конечно, Ирина Альбертовна моти

вирует личным примером: она сама лауреат 
Всероссийского конкурса «Учитель года».

* Сам титул «Учитель года» обя*
зывает к чему*то? Что*то меняется в 
профессиональной жизни после победы 
в конкурсе?

  Он обязывает к творческому поиску и 
напоминает об ответственности перед про
фессиональным сообществом.

  * Стоит ли участие в конкурсе тех 
сил и времени, которые были на него 
затрачены?

  Несомненно, да! Конкурс как не что 
иное раскрывает возможности учителя. Но 
главное – конкурс дарит удивительные зна
комства и бесценное общение.

других жильцов», – рассказала Надежда 
Васильевна. 

Бомбы, падавшие на соседние со 
школой дома, повредили водопровод, из 
которого стала капать маленькая струя 
воды – она стала спасением зимой. 
Оттуда можно было набирать воду для 
питья; на то, чтобы умыться, воды уже 
не хватало. 

БЛОКАДНЫЕ ЗИМЫ
Самое трудное время для жителей 

блокадного Ленинграда – холода. 
«Регулярные дежурства на крыше и 

телефоне, голод, постоянный холод сы
грали свою роль, и у меня началась цинга. 
Подниматься на 3 этаж стало трудно. 
Помню, как радовалась, когда на полке 
на кухне нашла плиточки клея. Сварила 
их, и у меня получилось 8 тарелок этого 
клея», – говорит Надежда Васильевна.

Перед Новым 1942 годом Надежду 
Васильевну с несколькими детьми при

гласили на праздничную елку в 157 
школу. В программе были хороводы с Де
дом Морозом, Снегурочкой и угощения, 
которых ждали сильнее всего. 

«Мы все чувствовали сладковатый 
запах, который витал в комнате. Когда 
дверь открыли, мы побежали в столовую. 
Помню, что нам дали горячий чай с саха
ром и две фабричные печеньки».

ДЕТСКИЙ ДОМ
6 января из РОНО поступил приказ 

оборудовать помещение к приему детей 
из детского дома. С Надеждой Васильев
ной было всего 4 человека, кто взялся за 
это дело, и им не хватало сил на то, чтобы 
справляться со всеми обязанностями. 
Нужно было собрать посуду, матрасы, 
кровати и другие необходимые предметы. 
На помощь пришел директор Александр 
Федорович Строганов. 

«Это был изумительный человек. Он 
так умел владеть коллективом, что мы, 

полуживые, воспаряли духом. Потом он 
стал моим мужем», – поделилась Надеж
да Васильевна.

19 января детский дом был открыт; в 
него поступило 219 детей. Только часть 
из них могла самостоятельно ходить в сто
ловую, остальные не вставали с постели. 

22 февраля, в День Советской Ар
мии, Александр Федорович пригласил 
артистов, попросив их прочитать сочи
ненное им стихотворение о подопечных 
детского дома, их увлечениях. 

«Когда дети услышали свои имена из 
уст незнакомых людей, у них открылось 
второе дыхание. Директор воспользовал
ся этим подъемом духа и устроил день 
самоуправления, сказав детям: «Нас 
здесь нет». Всем распределили роли: по
вара, врачи, учителя. Нужно было видеть, 
с какими блестящими глазами и важным 
видом они выполняли поручения. Он в 
прямом смысле поставил их на ноги», – 
рассказывает Надежда Васильевна.  

Детский дом существовал с 19 янва
ря по 26 августа. За это время воспита
тели поставили на ноги и эвакуировали 
на большую землю 625 детей. 

ШКОЛА
27 августа поступил новый приказ из 

РОНО: через 4 дня в помещении открыть 
школудесятилетку. Приказ был выпол
нен: классы постепенно заполнились, 
учебный процесс начался. Но беды войны 
не обошли школу стороной. 

16 апреля 1943 года была объявлена 
тревога. Надежда Васильевна вместе с 
детьми и коллегами спустилась в бомбо
убежище, было решено продолжать заня
тия там. Тревога продолжалась, разрывы 
снарядов становились все ближе к школе. 

«Если бомба попадет в наше здание, 
все погибнут», – обратился к учителям 
директор. Во время тревоги выходить на 
улицу было строго запрещено. На общем 
собрании было принято рискованное 
коллективное решение – выпускать детей 
группами по 35 человек, чтобы они по 
проходным дворам смогли добежать до 
дома. В 21:00 последняя группа детей 
была была в безопасности. А в 21:15 
снаряд попал в школу, оставив от нее 
груду камней. 

ЭТО НЕ ДОЛЖНО ПОВТОРИТЬСЯ
В самое трудное время в судьбе 

нашего города Надежда Васильевна 
оставалась верной своему долгу. Из 97 
лет своей жизни в школе она проработала 
53 года. 

«Для меня важно, чтобы будущие по
коления, которые слышат мою историю, 
не оставались безучастны. Важно сохра
нить все, что добыто таким большим тру
дом», – поделилась Надежда Васильевна.

ками, посещение выставок, чтение, 
слушание музыки.

– Как Вы думаете, чем может по*
мочь рисование обычному человеку, 
не связанному с творчеством?

– Все люди связаны с творчеством, 
человек – творческое существо, и лю
бым делом он может заниматься как 
искусством. Занятия любым видом 
творчества развивают человека, вдох
новляют, расширяют его представления о 
мире и о себе. Занятия изобразительным 
искусством развивают воображение, 
пространственное мышление, чувство 
формы, цвета… 

– Что бы Вы посоветовали сту*
дентам Герценовского университета 
для профессиональной реализации?

– Медицинские работники в начале 
своей профессиональной деятельности 
произносят клятву Гиппократа; у педа
гогов, к сожалению, такой клятвы нет. 

Жизнь педагога связана с совершен
ствованием жизни людей,  и честное, 
неподкупное служение на этом поприще, 
вероятно, должно быть приоритетом, 
если люди выбрали педагогическую про
фессию. Будущим педагогам, какой бы 
предмет они ни вели в школе: математику, 
физику, биологию или живопись – хочу 
пожелать не забывать завет великого рус
ского педагога Василия Александровича 
Сухомлинского  «Сердце отдаю детям».

– Расскажите о своих профес*
сиональных планах.

– Из ближайших – подготовка серии 
работ к выставке. Летом случились ин
тересные творческие поездки, удалось 
поработать на пленэре. По летним впечат
лениям хотелось бы сделать графическую 
серию. Я мечтаю продолжать творчески 
работать и развиваться. Я люблю свою 
профессию и всегда останусь ей верна. 

Â ÃÅÐÖÅÍÎÂÑÊÎÌ ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒÅ
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Абсолютным победителем Всероссийского конкурса «Учитель года 
России 4 2017» стал Илья Демаков – петербургский учитель истории и 
обществознания гимназии №116 Приморского района. Илья Сергеевич
окончил Санкт4Петербургский государственный университет, затем 
аспирантуру Российской академии наук, подготовив диссертацион4
ную работу о Михаиле Васильевиче Ломоносове. 26 октября в РГПУ 
им. А.И. Герцена в рамках олимпиады «Педагогические ориентиры» 
состоялась «Золотая лекция» Ильи Сергеевича. Молодой учитель 
признается, что ему нравится заниматься наукой, изучать языки – 
древние и новые. Но его особенной гордостью являются его ученики, 
среди которых победители Всероссийских олимпиад и молодые ис4
следователи, отмеченные дипломами конкурсов и научных конфе4
ренций школьников.

5 октября в Белом зале про4
шла встреча руководства РГПУ 
им. А.И. Герцена с блокадным 
учителем Надеждой Васильевной 
Строгановой4Быстровой. Меро4
приятие состоялось в Между4
народный день учителя и стало 
первым публичным шагом на пути 
реализации уникального проекта –
установки на территории Герце4
новского университета памятника 
учителю блокадного Ленинграда. 
Надежда Васильевна поделилась 
историей своей судьбы, отметив, 
что большая часть ее жизни свя4
зана с профессией учителя. 

Марина КУБЫШКИНА,
корреспондент «ПВ»

Мария СУХОБСКАЯ,
корреспондент «ПВ»

ÈÑÊÓÑÑÒÂÎ Ó×ÈÒÜÈÑÊÓÑÑÒÂÎ Ó×ÈÒÜ
Мария Макарова родилась и выросла в Санкт4
Петербурге, изобразительному искусству начала учиться 
еще в детстве, в художественной школе. Затем поступила
в Герценовский университет на факультет изобрази4
тельного искусства, там же на кафедре рисунка успеш4
но защитила кандидатскую диссертацию. В настоящий 
момент Мария является членом Союза художников, 
преподает в Институте кино и телевидения на кафедре 
компьютерной графики и дизайна и в художественном 
отделении Детской школы искусств имени М.И. Глин4
ки. Своими рассуждениями о профессии учителя, твор4
честве и мечтах она поделилась с корреспондентом га4
зеты «Педагогические вести».

«Ранняя весна», бумага, пастель «Казанский собор», бумага, пастель«Перед сессией», бумага, акварель

Ольга ЖУРКИНА,
корреспондент «ПВ»
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